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今年全国邮政经营服务会上,国家邮政局提出了业务发

展基本思路: 突出发展邮递类业务, 把商业函件作为邮政经

济新的增长点; 确保集邮、储蓄等业务稳步增长, 全面完成业

务发展目标; 积极发展有经济效益、有市场潜力的新型业务,

探索邮政可持续发展的新途径。国家邮政局作出这样的决

策, 是在充分调查研究、反复论证、综合平衡的基础上得出

的。这项决定,从中国邮政实现可持续发展的战略角度,提出

对业务结构进行调整, 是一项科学的战略决策, 使全国邮政

职工明确了业务发展方向。有部分同志认为, 这种业务结构

调整, 作为邮政发展战略是必要的, 也是及时的, 但担心业务

结构调整会不会因重视邮递类业务的发展, 而放松抓储蓄、

集邮等业务的发展。对此, 需要把握好突出重点和协调发展

的关系。

邮政业务结构调整是一个战略性的调整, 是确保邮政能

够可持续发展的调整, 是邮政今后几年乃至于更长时间里的

一项长期工作。我们既要坚定不移地进行这种结构性调整,

同时又要充分认识到结构性调整的长期性, 不能简单认为通

过一、二年就能完成这种调整。

业务结构性调整要在发展中调整。谭小为副局长在全国

经营服务会议报告中指出, 现在强调突出发展邮递类业务,

特别是商函业务, 主要是函件业务在邮政业务量和业务收入

中所占比重从 1996年开始逐年下降且越来越低。因此,不是

因为储蓄、集邮业务占的比重较高, 储蓄、集邮业务发展太快

了, 而是因为邮递类业务所占比重较低、发展太慢了才要加

快邮递类业务的发展。因此, 业务结构性调整必须立足于在

业务发展中进行调整。调整是为了更快的发展, 要加快邮递

类业务的发展, 但绝不是放慢储蓄、集邮业务的发展。储蓄、

集邮都有专业经营机构, 在专业部门中, 发展本专业就是经

营工作的重点。

业务发展要突出重点, 协调发展。今年是邮电分营后中

国邮政独立运行的第一年,发展的任务很重,难度也很大。要

加快邮政的发展, 就要靠三大类或者四大类业务共同发展 ,

一个是邮递类业务, 一个是集邮业务, 一个是邮政金融业务 ,

今后可能还会有信息业务, 几项业务共同发展, 才能更好地

满足社会需要。在突出发展邮递类业务的同时, 在现阶段仍

然要使储蓄、集邮业务有一个较快的发展。离开储蓄、集邮两

大业务的协调发展, 仅仅发展邮递类业务, 完成今年的三大

目标是不够的。但在发展储蓄、集邮业务时, 要注重效益, 邮

政金融业务要致力于开拓业务范围, 逐步改变单纯依靠增加

余额来增加业务收入的状况, 大力发展中间业务, 提高市场

占有率; 集邮业务要抓住机遇, 培育市场, 保持集邮业务持续

发展。

一项关系邮政可持续发展的战略调整
国家邮政局公众服务部

(一)

t 殷志强

江苏省镇江市集邮公司以营销和服务相结合 ,

推出系列特色营销服务,激活市场:

1.开通电话送货热线

在镇江市区,只要拨通 5027458,集邮公司配载中

心的服务人员就会根据您的要求 , 在最快的时间里

为您送上邮品, 使您足不出户就能享受镇江集邮带

给您的方便快捷。

2.开设邮市信箱

为让更多的市民了解集邮, 增加集邮知识, 镇江

市集邮公司还与当地电信部门联手, 开通了 8686333

语音信箱, 为广大市民介绍新邮预告、邮市动态、柜

台品种、集邮小知识等。

3.集邮公司上网

随着信息社会的高速发展, 已有越来越多的人

士上网, 镇江市集邮公司没有放弃发展网民成为集

邮爱好者。公司在因特网上开设了网址: http: / /

www. zj. js. cn。现每天都有百余人访问站点。

4.与宾馆联手推销高档邮品

为了帮助国际、国内友人了解镇江, 加深对镇江

的感情, 公司在市内各大高档宾馆开设了集邮专柜

销售邮品。

5.与企业联手开发高附加值邮品

公司一改以往/ 企业要什么我就提供什么0 的观

念, 主动上门征求企业意见和建议, 为企业的自身宣

传提供服务, 不仅提高了企业的知名度, 还使礼品的

文化品味增高。

(二)
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邮政广告不同于传统的函、包、汇、发, 它不仅实

现信息的传递, 而且要参与到信息的策划和制作过

程中。所以,邮政广告公司要担负起广告策划、制作、

业务联系及管理等各项工作。
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翻开5中国广告6、5国际广告6、5现代广告6等广

告专业期刊, 里面几乎见不到关于商函广告方面的文

章;武汉市千余家广告经营者、代理商了解商函广告特

性的也凤毛麟角, 更谈不上为用户作商函广告的代理

了; 主动使用商函广告的用户始终停留在医药、书刊

社、中小企业、大专院校、科技推广站等几个狭窄的领

域。这些现象都说明: 商函广告的社会认知度很低,严

重制约了商函广告业务的发展。而另一方面, 广告公

司之间的弱肉强食、强强联合之势又日趋呈现。

面对广告业愈演愈烈的竞争, 如何在有限的广告

市场去扩大商函广告的市场份额, 让整个社会认知商

函广告, 是摆在函件业务主管部门和各经营单位面前

急待解决的课题。

以往商函广告的宣传策略是以商函宣传商函, 做

几个户外广告, 或派一些营销员上门作营销推广。然

而实践证明这些做法收效甚微。

以广告代理商这个点, 去引导广告主这个面进入

商函广告的消费;以众多适用性强、品位高的商函广告

产品种类, 刺激消费者群体对商函广告的渴望应该是

今后商函广告发展之路。

一、让广告代理商认知商函广告

什么是广告代理商?广告代理商是指由一些创作

人员和经营管理人员所组成的, 能够为广告客户制定

广告计划、制作广告和提供其它促销工具的一个独立

性机构。

广告代理商可以代表各种不同的广告主或销售商

去购买各种媒体的广告时间和空间, 以确定客户产品

和服务的目标消费者; 广告客户是广告活动的直接投

资者, 是广告代理商的收入来源;两者关系实质上是一

种经济关系。不断发展的广告代理业成为广告客户重

要的营销渠道, 成熟的广告代理制也能促动广告客户

广告意识的提高。

1. 按照社会的分工, 企业不可能都有自己的广告

公司。要想创造高品位广告, 选择最恰当的媒体推销

自己的产品, 广告投资者就会找广告经营者为自己的

广告做企划方案,通过媒体分析的详细资料, 来选择最

佳方案。我们让广告代理商了解了商函广告的功效,

广告代理商就有可能把选择商函广告媒体列入他们为

用户制定的企划书中,从而达到传播目的, 使更多的用

户知悉商函广告,使用商函广告。

2. 近期,许多邮政商函广告公司刚刚成立, 有固定

业务往来的广告客户寥寥无几, 而许多广告代理商有

众多的固定广告客户。他们为广告客户做广告计划不

可能永久是一个模式,必须要有新的创意, 那么商函广

告就是广告代理商为广告主提供的一个新的广告营销

渠道。

3. 广告代理商有各种广告人才, 有丰富多彩的广

告信息,有较先进的广告制作设备。让他们参与设计、

制作商函广告很可能会产生新颖 、独特的广告效果,

为商函广告这种形式注入新的活力。

4. 邮政系统在省会城市都有人员、设备、功能齐全

的专业广告公司。如果让每一个地市、每一个县市都

邮政广告主要包括邮送广告、商业信函、户外信箱筒广

告等, 同时它具有广告业务的共同属性, 可争取各类产品的

发告发布代理权, 如装璜广告、庆典开业广告、产品的开发销

售广告代理权等。邮送广告可依靠邮政投递网络, 采用直销

方式,以求渐为人知。揽收的广告定位在贴近广大消费者,深

入千家万户, 加大衣食住行方面的信息, 汇集各种广告源进

行综合策划、制作和发布。要做到创意好、设计新、富有现代

感、印刷精、价格适中、发布面广。商业信函主要针对各类对

帐单并为消费者提供实用信息。从信函业务构成看, 帐单信

函的比重正在逐步增大, 借助寄送银行信用卡帐单、邮政绿

卡帐单、电话费帐单、水电费通知单、保险业务通知单、煤气

费用通知单等发展搭载广告,妥投率高, 价格低, 用户自然乐

于接受。除此之外, 商业信函还应重点抓住消费品、旅游、娱

乐、餐饮、医疗保健等中小企业针对个人的广告业务。利用邮

政设施发展户外广告, 如发挥邮政局所点多面广的网络优

势, 开展多种形式的广告牌业务, 架设大型彩色屏幕发布广

告信息,用滚动翻板形式提高场地利用率,制作霓虹灯。

要识庐山真面目
谈邮政营销推广中如何让社会认知商函广告

湖北省邮政广告局 王绍华


